

libros

## Cartas de mi esposo. Carmela Carvajal de Prat

de María Angélica Túrrigaga  
Alcalde

En mayo de 2000 una afortunada conversación entre el director del Museo Naval y Marítimo, capitán de fragata Patricio Herrera, y la profesora de historia María Angélica Túrrigaga dio inicio al libro que hace pocos días fuero entregado al público.

Los cartas de Arturo Prat exhiben los valores morales e intelectuales de que su autor estaba dotado, expresando su pensamiento íntimo desde el momento que iban dirigidas a su cónyuge. Dichas cartas fueron entonces simples papeles domésticos, y por lo tanto fiel reflejo de una persona normal y corriente. Hoy día, son importantes documentos para el que desee conocer el alma y la mente de quien, a partir del 21 de mayo de 1879, se convertiría en luminosa modelo de conducta.

El libro es valioso por reproducir testimonios auténticos, pero María Angélica Túrrigaga ha sabido engadir estas joyas en una efectiva exposición de las circunstancias que vivió Chile en los años que precedieron a la guerra. Més adelante, y cuando conviene, la autora intercaló algunos comentarios, algunas asociaciones, todo lo cual constituye una especie de baranda orientadora entre lo que Prat escribió a Carmela y lo que una mente perspicaz de nuestros días juzga conveniente detocer o explicar.

La lectura avanza con rapidez y uno se siente cogido, entremetido. La preocupación de Prat por su escasa pelea, el problema que tienen como orfanotarios, que le



comunicó Carmela; o el interés de adquirir lo necesario para adornar el salón de su casa; aunque son acontecimientos livianos y sencillos, demuestran la gentileza del uno por el otro y en definitiva el amor consensual que les unía.

Los cartas van exhortando a distintas etapas de la vida de Prat y se producen, naturalmente, en los períodos de embarque.

La espera del primer hijo a los inicios de sus estudios de derecho son conocidas por el lector en la

### PUMAR, sólido bote chileno

Desde hace 10 años los Astilleros y Maestranzas de la Armada vienen entregando en su planta de Valparaíso botes inflables y semi rígidos de diferentes tamaños para distintas finalidades.

Este tipo de embarcación, muy práctica por su funcionalidad, bajo costo y escasa mantenimiento, se ha convertido en valioso auxiliar. Algunas de sus modalidades han llegado a reemplazar incluso a los botes salvavidas, a lanchas de salvataje, a las embarcaciones de servicio en los buques de guerra y son utilizados en naves mercantes y pesqueros como embarcación auxiliar que cumple la normativa de seguridad internacional. Su uso más frecuente, cualquiera sea su fabricante, es el deportivo para pesca o navegación.

Los botes fabricados en Valparaíso son de alta tecnología y calidad y utilizan materiales certificados por organismos especializados chilenos y extranjeros.

Equipados con motor fuera de borda constituyen una alternativa económica y completa para navegar en forma segura y confortable.



milia: "Un besito a mis chiquitines y un abrazo para tí".

El libro contiene otras cartas referidas a Prat, entre ellas la que el almirante Grau dirigió a la viuda y cuya dignidad y nobleza en los términos y en el hecho de haberla enviado, le ha granjeado a su autor el respeto que los chilenos prodigan desde entonces a tan distinguido marino peruano. Y la respetuosa, elegante y superior que supo dirle Carmela tras rechazar la ayuda oficialista que el gobierno trató de imponerle para evitar algún paso en falso en la respuesta al juicio enemigo, es un equilibrio perfecto de emociones y decoro.

El repertorio contiene con muchas cartas escritas por autoridades o ciudadanos a la viuda, e incluye las respuestas que ella personalmente redactó.

Entre estas notas de pésame destaca una de la Cámara de Diputados que indica que el duelo de Carmela "es un duelo nacional que ha llenado de tristeza a la República entera. Usted ha perdido a un digno esposo, y la patria al más abnegado de sus servidores; pero

usted y sus hijos llevártan con noble orgullo un nombre venerado que las generaciones bendecirán y que la patria chilena agradecida ha escrito ya en el libro de sus brillantes glorias".

270 ordenadas páginas entregan una completa visión de Prat como hombre, marido y padre. Y todo lo que ellas nos indican, coincide con el marino, el abogado y el héroe tal como por generaciones lo conocieron sus compatriotas. Una figura excesiva es patria de todos nosotros, y adentrarse en su vida llevada con responsabilidad y esfuerzo, puede ser el mejor camino para ayudar a los chilenos de hoy a encontrar la senda que deberá conducirlos a su realización personal.

En este aspecto, el libro de María Angélica Túrrigaga llega en un tiempo que lo hace especialmente propicio, y bien honra el aprecio público enviándolo a colegios y escuelas de todo Chile, para que así uno de nuestros más precios compatriotas, pueda todavía conducir a las muchachas de hoy en la confiada de la vida.



Nº 229 / 31 DE OCTUBRE DE 2002

15

## Cartas de mi esposo, Carmela Carvajal de Prat. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Cartas de mi esposo, Carmela Carvajal de Prat. [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)